
“十二五”期间，上海仪电(集团)有限公司
交出了一张令人满意的成绩单：集团主营业
务收入年复合增长率达到 16.66%，归属母公
司净利润年复合增长率达到 25%以上，净资
产收益率保持在 10%左右，位列上海国资系
统第一梯队。

“转型是企业永恒的命题，这不单是指技
术或者业务方向，还涉及企业运营管控、体制
机制、战略规划等方方面面，各方面都需要不
断创新、不断转型，只有这样才能适应快速变
化的商业环境。”上海仪电党委书记、董事长
王强表示，面对当前互联网技术带来的变革，
仪电将聚焦发展以物联网、云计算为特征的
新一代信息技术产业，进一步改革创新，致力
于成为智慧城市整体解决方案的提供商和运
营商。

不忘初衷 强化产业定位

说起“金星”“凯歌”“飞跃”这些耳熟能详
的老品牌，上年纪的人一定不会觉得陌生。
这些“上海制造”的老品牌的诞生地，就是上
海仪电集团的前身——上海市仪表电讯工业
局。

在上世纪 80 年代，上海市仪表电讯工业
局曾经辉煌一时，雄踞全国仪电工业的“半壁
江山”，彩电、收录机、计算机等质量和销量都
名列全国前茅。

历经多年探索之后，上海仪电并没有忘
记回归制造、重振产业的初心。“在产业转型
升级方面，仪电一条重要的经验就是与时俱
进。”王强表示。2010 年，上海仪电集团制定
并实施新的“三三战略”，宣布“再战”制造业，
即，确立把产业做好、把业绩做好、把资产质
量做好“三个做好”；着力发展电子制造业、商
务不动产业和非银行金融业“三大产业”；分
内部、国内、国际“三个阶段”进行资源整合。

在战略实践的过程中，上海仪电一方面
始终关注国际、国内产业发展形势，积极思考
和寻找能够弯道超车、具有发展空间的产业
方向；另一方面，从上海本地制造业发展的趋
势和上海城市功能定位出发，努力探索高端
化、智能化、信息化的制造业，在做产品的基
础上做系统集成、做软件、做服务。

在这一战略的引领下，2012 年开始，上
海仪电提出以物联网、云计算产业作为未来
的主业方向，重点打造以信息服务业为特征
的 INESA 云赛品牌，注重物联网、云计算领
域的研究和开发，为客户提供系统解决方案，
并由商务不动产和非银行金融服务业提供辅
助和支撑。

“物联网、云计算是公认的未来产业，发展
空间巨大，将对经济社会的方方面面产生重大
影响。作为国有企业，我们在信息安全方面有
更大的竞争优势，更重要的是，我们还有电子
制造的基础，培育了信息服务业，‘软硬结合’
最终形成了‘云’到‘端’的业务布局。”王强说。

体制创新 盘活多方资源

原以制造业起家的上海仪电集团，如何
在高手如林的电子信息业市场发挥自身优
势，实现弯道超车？对此，王强和仪电领导层
有着清晰的思路。

上海仪电集团把智慧产业的布局重点放
在感知层、数据层和应用层，同时加强纵向整

合，打造产业链，形成生态圈。在此过程中，
一项项重要的战略得以落实。

在体制创新上，上海仪电顺应国资国企
改革的新趋势，积极发展混合所有制经济。
2013 年到 2014 年，上海仪电集团相继并购 8
家本地和外地企业，成为沪上收购兼并力度
最大、发展混合所有制创新力度最大的国企
集团之一。

在并购过程中，仪电不仅着力进行产业
链的整合，还通过并购民营企业，引入民企的
灵活机制。不久前，仪电旗下上市公司飞乐
音响并购了北京民企申安公司，不仅使企业
销售规模接近翻倍，还开启了沪上国企之先，
聘任被并购方的民营企业家作为飞乐音响总
经理，进一步激发出企业活力。王强说：“在
物联网、云计算行业，国有控股企业这块‘金
字招牌’在政策支持、融资成本等方面有天然
的优势，而民营团队在市场意识、竞争能力、
机制活力和创业激情上更有优势。两者融
合，能为仪电打造全新的发展平台。”

此外，积极盘活多方资源，也是上海仪电
集团创新转型的成功经验之一。上海仪电集
团利用已有的工业用地，通过规划调整、开发
商务不动产。通过部分分层分栋销售，部分
持有经营，不仅盘活了不动产的存量资源，还
取得了可观的收益。目前，集团旗下的华鑫
置业（集团）有限公司正在和国内外一流设计
咨询团队合作，倾力打造漕河泾东区、浦东金
桥、张江地区的现代商务园区，为用户提供绿
色、环保、节能、现代的办公场所和优质的物
业服务。这些商务园区的成功开发，在业内
形成了品牌影响，同时还为仪电的智慧城市
业务提供了智慧楼宇、智慧园区、智慧社区等
示范载体。

“国有企业要大胆创新，领导班子对转型
发展要有高度自觉的理念，有开放的心态，更
要有敢于担当的勇气。上海仪电各级领导干
部，正积极学习和运用互联网思维，对市场、
用户、产品、企业价值链乃至对整个商业生态
进行重新审视，坚定实施产业链竞争，打造平
台经济，不断创新可推广、可复制的商业模式
和盈利模式。”王强说。

服务民生 引领智能生活

上海中心是国内首个采用最新照明及信
息 化 控 制 技 术 的 绿 色 节 能 超 高 层 建 筑 。
2014 年 底 ，其 智 慧 照 明 管 理 系 统 被 评 为
2014 年上海市物联网十大应用示范工程。
其中，40823 套智能照明共用灯具、2230 路
高清监控探头，泊车、门禁等系统均出自上海
仪电的手笔。

上海仪电在智慧城市建设方面的种种
努力，为的是一个终极目标，即打造“智慧城
市整体解决方案提供商”，服务民生，引领智
能化生活。正如上海仪电总裁蔡小庆所说，
上海仪电集团的智慧城市建设，希望实现

“五个化”——基础设施更加集约化、资源
管 理 更 加 高 效 化 、社 会 治 理 更 加 精 细 化 、
公共服务更加精准化、建设模式更加社会
化 。 上 海 仪 电 集 团 全 力 打 造 的 智 慧 城 市
就是以信息技术为基础，通过运用人们的
智慧尽可能优化配置城市各种核心资源、
管理与发展好城市。

目前，上海仪电集团的智慧城市建设已
经体现在生活中的多个维度，有不少项目已
经成功落地，并持续生长、发酵中。

以上海中心为例。统计显示，由于应用
物联网智能控制技术和 LED 照明技术，上
海中心年节电约 998 万千瓦时，核算成电费
约为 1048 万元；年节约设备损耗约 212 万
元，以 20 年计，共可节约近 4000 万元；每年
可节约维护费用 150 万元，20 年共可节约近
3000 万元。

2015 年，上海仪电旗下飞乐音响承接
了另一具有标志性意义的项目——国家会
展中心照明工程项目。国家会展中心项目
是目前世界上面积最大的建筑单体和会展
综合体，全部使用高亮度 LED 照明系统。
这也标志着飞乐音响实现了从传统照明生
产商向 LED 照明工程项目和整体解决方案
提供商的成功转型。

此外，在智能食品溯源领域，上海仪电正
在打造食品溯源门户网站，在其“上海市食品
安全溯源平台”APP 应用客户端上，通过扫

码的方式已经可以查询部分酒类和水产品的
相关信息。在这些产品的包装里都装有芯
片，通过读取芯片储存的信息，消费者便可
以了解养殖、包装、检测、仓储、物流、经销等
各个环节的情况。比如，顾客在买冰鲜淡水
鱼时，用手机扫一扫包装上的二维码，鱼吃
什么饲料、生长情况如何等信息便能立即呈
现在眼前。

除此之外，上海仪电集团还努力培育智
能交通、智能安防、智慧政务、智慧水务、智慧
教育和智慧医疗等行业解决方案，这些方案
与自主研发的 i-Stack 智慧城市操作系统相
结合，成为构建智慧城市、智慧城区、智慧园
区综合解决方案的基础。

正如王强所言，“成为智慧城市整体解
决方案提供商与运营商，是仪电的一个梦
想。通过不懈努力，我们将会离这个梦想越
来越近”。

记者：上海仪电转型发展的主要经验是

什么？

王强：从 2010 年，仪电制定“三三战略”，
提出“再战产业”，到今天聚焦发展以物联网、
云计算为特征的新一代信息技术产业，致力
于成为智慧城市整体解决方案提供商和运营
商，我们的战略制定和修订，始终结合国际国
内产业发展趋势、上海的城市功能定位、国企
的使命和仪电自身的特点。尤其是在“十二
五”期间，我们坚持既定战略方向，在实践中
不断总结和提升认识，使战略不断完善，发展
方向不断聚焦。正是因为有了这样清醒的、
与时俱进的、不断聚焦提升的战略，才有仪电
这些年的成功转型。

记者：随着新兴技术的不断涌现，您认为

应该如何打造上海仪电的核心竞争力？

王强：要打造仪电的核心竞争力，既要基
于仪电的产业基础，又要紧跟物联网、云计算
产业的技术发展潮流。仪电有硬件制造的经
验和基础，但必须站高定位、创新思路，否则

很难摆脱传统制造的生存窘境。同时,仪电
现在是一家致力于智慧城市建设的信息技术
产业集团，这离不开智能硬件产品。智慧城
市整体解决方案的落地，也是要把我们的智
能硬件产品更多地带出去。

今后，打造仪电的核心竞争力，重点要在
“云”和“端”上做文章。一是重点围绕智慧城
市整体解决方案和行业解决方案，对能够掌
握核心技术、有一定当量、与我们产业链高度
融合的智能硬件加快布局，尽早培育形成一
批具有核心技术的智能硬件产品。二是围绕
云平台、云安全业务，结合高等院校的研究成
果，加强与国际国内知名企业的合作，在数据
中心、相关软硬件和云平台建设方面做好规
划布局，重点发展。同时对大数据业务也要
有所布局和投入。

记者：创新发展主要靠人，上海仪电如何

留住人才、用好人才？

王强：今后，我们会进一步加大内部科技
人才的培养和锻炼，通过专业进修、岗位交

流、项目实施、产学研合作等途径，提供实践
锻炼和能力提升的机会，拓展事业发展空
间。通过这些努力，进一步壮大我们的科技
人才队伍，形成一批科技领军人物和优秀科
技人才，有效提升仪电科技创新的综合能力
和总体水平。

吸引人才、留住人才、用好人才，要靠平
台，更要靠机制保障。我们出台了以科技和
管理人才为重点的相关制度和办法，包括技
术职级薪酬体系和中长期激励机制。推进这
些配套政策和机制创新，既能体现我们对科
技人才成长的呵护，更能够调动科技人才的
积极性，激发创新动力，让优秀科技人才在仪
电的事业平台上更好地发挥作用、贡献才能、
体现价值。

记者：上海仪电是如何营造宽松的创新

氛围的？

王强：要鼓励创新，就必须倡导开放的心
态，建立容错的氛围。每一项改革、每一次创
新，不可能确保全部成功，因为创新的过程同

时也是试错的过程。正所谓失败是成功之母
嘛！当然，我们也希望尽可能降低试错的成
本，这就需要我们在前期做好方案，中期跟进
评估，对符合容错条件和程序的项目在考核、
审计时不作负面评价。

记者：对于上海仪电未来的转型发展，您

是如何考虑的？

王强：看到上海仪电当前的良好势头，我
们在增强信心的同时，也要清醒认识存在的
问题、不足、瓶颈和短板。实事求是地讲，上
海仪电真正的核心竞争力还不足，转型还有
很长一段路要走。

上海仪电的转型发展目前进入到新的阶
段，就是要在布局产业链、打造资金链的同
时，培育生态圈。今后，上海仪电要发展物
联网、云计算产业，成为智慧城市整体解决
方案提供商和运营商，一定要靠综合竞争
力，也就是说要加强跨板块、跨重点子公司、
跨企业之间的联动和协同，实现仪电综合利
益的最大化。

做 好“ 云 端 ”的 文 章
——访上海仪电党委书记、董事长王强

本报记者 李治国

本版编辑 韩 叙 徐 达 美 编 吴 迪 本版邮箱 jjrbqyb@163.com

从制定“三三战略”，提出“再战产业”，到聚焦新一代信息技术产业，上海仪电

正向着智慧城市整体解决方案提供商和运营商的目标稳步迈进——

打 开“ 智 慧 ”的 大 门
本报记者 李治国

图图③③ 工作人员正在操工作人员正在操

作上海仪电为家乐福超市提作上海仪电为家乐福超市提

供的全产业链食品安全检测供的全产业链食品安全检测

设备设备。。

图图④④ 上海仪电云计算上海仪电云计算

中心外景中心外景。。 （（资料图片资料图片））

①①

②②

③③

④④

图图①① 工作人员正工作人员正

在操作上海仪电智慧溯在操作上海仪电智慧溯

源检测设备源检测设备。。

图图②② 上海仪电为上海仪电为

上海中心大厦提供智能上海中心大厦提供智能

照明照明、、智能安防整体解智能安防整体解

决方案及产品决方案及产品。。图为上图为上

海中心外景海中心外景。。

（（资料图片资料图片））
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